

Ecós
Año 6 (1999), Nº 7



BIBLIOGRAFÍA COMENTADA SOBRE EL CASO GALÍNDEZ

Ernesto Sagás

*"...si creéis que basta matar a uno
para impedir que otros os echen en
cara que vivís mal, os enganáis."*

PLATÓN, APOLOGÍA DE SÓCRATES

Jesús de Galíndez, exilado vasco, estudiante y profesor a tiempo parcial de Columbia University, desapareció el 12 de marzo de 1956 en la ciudad de Nueva York, sin dejar ningún rastro. Galíndez acababa de defender exitosamente su tesis de doctorado, *Trujillo's Dominican Republic: A Case Study of Latin American Dictatorship*, y tenía planes de publicar una versión en español. Según todos los indicios, esta pasión por el régimen dictatorial de Rafael L. Trujillo le costó la vida, pues Trujillo mismo ordenó su secuestro y posterior asesinato. Desde el 12 de marzo de 1956, nadie más volvería a ver a Jesús de Galíndez, ni vivo, ni muerto.

Jesús María Galíndez Suárez nació el 12 de octubre de 1915 en Madrid, España. Su niñez transcurrió en Amurrio, una pequeña villa del país vasco. En 1936 se graduó de la Universidad Central de Madrid con el título de doctor en Derecho. Durante la guerra civil española (1936-1939), Galíndez participó en la contienda junto al bando republicano. Tras la derrota de la república frente a los ejércitos del general Francisco Franco y sus aliados europeos, Galíndez se asiló en Francia. En febrero de 1939, se embarcó

hacia América al igual que miles de exilados republicanos y llegó el 19 de noviembre de 1939 a Santo Domingo (llamada entonces Ciudad Trujillo).

Galíndez escogió ir a República Dominicana porque había conocido anteriormente a sus representantes diplomáticos y era un país a donde seguramente no irían muchos otros exilados. Según él, no tenía una idea clara de lo que significaba la dictadura trujillista antes de llegar a la República Dominicana (Galíndez 1955). Durante su estadía en el país, Galíndez se dedicó a escribir e impartir clases en la Escuela Diplomática de la Secretaría de Estado de Relaciones Exteriores. Para 1945, Galíndez trabajaba en la Secretaría de Estado de Trabajo, en la que se desempeñó como asesor y representante del gobierno en la huelga azucarera de enero de 1946.

Galíndez también colaboró activamente con el gobierno vasco en el exilio e inclusive se convirtió en informante del FBI (Buró Federal de Investigaciones de los EE.UU., por sus siglas en inglés) mientras vivía en la República Dominicana (Unanue 1982). Para 1946, la postura indiferente de Galíndez hacia el régimen de Trujillo (quien exigía de adulación constante) lo estaba convirtiendo en *persona non grata* en el país. Además, sus concesiones a los huelguistas azucareros aparentemente disgustaron aún más a las autoridades trujillistas. Galíndez sintió la presión, escuchó el consejo de los amigos, y el 31 de enero de ese mismo año, partió hacia los Estados Unidos y se radicó en la ciudad de Nueva York.

En Nueva York, Galíndez comenzó una nueva vida y se instaló en un apartamento en la Quinta Avenida, en su calidad de encargado de la delegación del gobierno vasco en el exilio. Siguió publicando trabajos académicos y en 1951 comenzó a dar clases a tiempo parcial en Columbia University. También se inscribió como estudiante de doctorado en la misma universidad. Su conexión con el FBI se mantuvo y se amplió en Nueva York, desde donde informaba al Buró sobre las actividades de grupos de izquierda y los grupos independentistas puertorriqueños. Se rumora, aunque no se ha podido confirmar, que para este tiempo Galíndez también pasó a trabajar como informante de la CIA (Agencia Central de Inteligencia de los EE.UU., por sus siglas en inglés).

A pesar de sus múltiples ocupaciones políticas y profesionales, Galíndez avanzó en sus estudios de doctorado y el 27 de febrero de 1956 defendió con éxito su tesis de doctorado en ciencias políticas, *Trujillo's Dominican Republic: A Case Study of Latin American Dictatorship*, un estudio de la llamada "Era de Trujillo" (ver Galíndez 1956c). En Nueva York, Galíndez se había convertido en un apasionado estudioso del régimen de Trujillo. Durante su estadía en República Dominicana recopiló los materiales y entrevistas que luego utilizó en su tesis de doctorado. Sin embargo, su pasión no era sólo académica. Galíndez también se había convertido en un crítico acérrimo de la dictadura de Trujillo. Su tesis no fue más que el punto culminante de una serie de publicaciones (Galíndez 1955) y declaraciones públicas en contra del régimen de Trujillo. Galíndez estaba muy al tanto de que estas críticas podían costarle la vida (pues recibió múltiples amenazas de muerte), como así sucedió.

La noche del 12 de marzo de 1956, Galíndez salió de una de sus clases en Columbia University a eso de las 9:30 pm. Una de sus estudiantes lo llevó hasta la parada del tren subterráneo en Columbus Circle, se despidió de él y lo vio entrar a la estación. Lo que sucedió de aquí en adelante es especulación. Según la hipótesis más conocida, basada en evidencia circunstancial, Galíndez fue interceptado por agentes al servicio de Trujillo mientras caminaba hacia su apartamento desde la parada del tren en la calle 14. Otra versión dice que Galíndez llegó a su casa y salió a encontrarse con alguien que lo llamó, siendo entonces secuestrado. Galíndez fue entonces endrogado y llevado al aeropuerto Zahns, en Amytville, Long Island (a una hora y 45 minutos en carro desde la ciudad de Nueva York). Allí fue montado en un avión privado piloteado por el norteamericano Gerald L. Murphy. El avión, tras una escala en la Florida, llevó a Galíndez hasta el aeropuerto militar de Monte Cristi (en el noroeste de República Dominicana). De allí, Galíndez fue llevado ante la presencia de Trujillo, quien ordenó darle muerte. Su cadáver nunca apareció.

La desaparición de Galíndez no se informó oficialmente hasta casi una semana después, cuando la policía de la ciudad de Nueva

York emitió un boletín de “persona desaparecida” a través de varios estados. Se revisó varias veces su apartamento, en el que los agentes encontraron un testamento y una nota (escrita unos años antes) donde Galíndez advertía que si algo le sucedía, el culpable era el gobierno de Trujillo. Las investigaciones de la policía y las múltiples peticiones de amigos y organizaciones no fueron suficientes para aclarar el misterio, el cual sólo se profundizó aún más. Se llegó hasta a especular que Galíndez había sido lanzado vivo a la caldera del navío dominicano *Fundación*, anclado entonces en el puerto de Nueva York. La policía luego revisó el barco y descartó totalmente esta teoría.

En diciembre de ese mismo año, Gerald Murphy desapareció en Ciudad Trujillo. Días después, se arrestó a Octavio de la Maza, compañero de trabajo de Murphy en la Compañía Dominicana de Aviación y se le acusó de haber asesinado a Murphy. El 7 de enero de 1957, de la Maza supuestamente se ahorcó en su celda, tras dejar una nota donde admitía haber matado a Murphy, quien le había hecho proposiciones sexuales. De esta manera, la muerte de los implicados en el caso Galíndez-Murphy impidió que la verdad saliera a relucir. Sin embargo, nadie ni dentro ni fuera de República Dominicana creyó la historia oficial. El Departamento de Estado de los EE.UU. dudó de la veracidad de la nota, la cual le pareció falsificada. Antonio de la Maza, hermano de Octavio, nunca olvidó la injusticia cometida por Trujillo contra su hermano y juró vengarse. El 30 de mayo de 1961, Trujillo cayó abatido por las balas de un grupo de conspiradores cercanos al régimen. Uno de los tiranicidas principales fue Antonio de la Maza, quien se vengó de Trujillo dándole el tiro de gracia en la barbilla. Por extraña coincidencia del destino, Jesús de Galíndez, la víctima, terminó provocando la muerte de Trujillo, su asesino.

Investigaciones posteriores revelaron detalles escalofriantes de la trama. La “Operación Galíndez” había sido supuestamente coordinada por el general Arturo R. Espailat, jefe del Servicio de Inteligencia Militar dominicano, y John J. Frank (alias John Kane), un misterioso personaje, ex-agente del FBI y la CIA, al servicio de Trujillo. En diciembre de 1957, Frank fue hallado culpable por

una corte federal de servir como agente del gobierno dominicano sin haberse registrado debidamente ante el Departamento de Estado de los EE.UU. El juicio de Frank demostró que él, Espaillat y Félix W. Bernardino, ex-cónsul dominicano en Nueva York, habían hecho los arreglos para alquilar el avión que Murphy piloteó la noche de la desaparición de Galíndez. A pesar de los esfuerzos de las autoridades norteamericanas, Espaillat nunca se prestó para ser interrogado, alegando inmunidad diplomática. Luego se sabría también que Trujillo había recurrido al gobierno de Franco para obtener información sobre Galíndez, a quien le seguía los pasos prácticamente desde que abandonó el país en 1946. Por último, hoy también sabemos que el FBI le había advertido a Galíndez que agentes trujillistas lo acechaban, pero que el Buró no podía protegerlo, pues ésto comprometería las operaciones del FBI en los EE.UU. y su papel como informante.

Otros dos famosos personajes relacionados al caso Galíndez-Murphy, fueron el abogado Morris L. Ernst y el representante al Congreso por el Estado de Oregon, Charles O. Porter. Ambos se vieron involucrados en investigaciones que llevaron a resultados totalmente opuestos: Ernst, distinguido abogado liberal, fue contratado por Trujillo para hacer una investigación independiente que esclareciera el misterio. No fue sorpresa para nadie que el informe de Ernst (1958), *Report and Opinion in the Matter of Galíndez*, absolvió a Trujillo de toda culpa. Porter, por el contrario, inició una fiera campaña contra Trujillo y sus defensores desde la Cámara de Representantes del Congreso norteamericano. Mostró, como pieza de evidencia indiscutible, una libreta de notas de Murphy, donde éste había escrito el nombre de Galíndez y el de Germán Emilio Ornes, otro exilado anti-trujillista.

Con la desaparición de Galíndez, su tesis adquirió una notoriedad fuera de toda proporción y él se convirtió en un mártir de la causa anti-trujillista. Luego se publicaron varias ediciones de su tesis en español (Galíndez 1956a, 1962) y una en inglés (Galíndez 1973). El nombre de Galíndez ha quedado inscrito en la historia de América como sinónimo del derecho de los escritores a la libre expresión y como símbolo de la lucha contra las tiranías latinoamericanas. Jesús de Galíndez desapareció, más su pluma

perduró, provocando con ello el comienzo del fin de la Era de Trujillo.

* * * * *

La bibliografía sobre el caso Galíndez es abundante. Este generó una gran publicidad y fue seguido de cerca por los más importantes medios noticiosos. Por ejemplo, el periódico *The New York Times* publicó decenas de artículos, breves noticias, y hasta varios editoriales, sobre el caso Galíndez. El hecho de que Galíndez fuera una figura reconocida, de que el secuestro se llevó a cabo en pleno corazón de Manhattan, de que fue parte de una práctica común de Trujillo para silenciar a sus opositores, y finalmente, de que un ciudadano norteamericano (Gerald Murphy) perdió la vida por ello, hizo del caso Galíndez una noticia de importancia.

The New York Times Index y el *Readers' Guide to Periodical Literature* han sido fuentes de consulta obligada para la búsqueda de artículos sobre el tema. Dos libros, *Jesús de Galíndez: "El vasco" que inició la decadencia de Trujillo*, de Miguel A. Vázquez (1975), y *El caso Galíndez: los vascos en los servicios de inteligencia de EE.UU.*, de Manuel de Dios Unanue (1982), proveen la mejor descripción de la vida de Galíndez y los acontecimientos relativos al caso Galíndez-Murphy, así como numerosas fuentes bibliográficas. Los catálogos de varias bibliotecas con buenas colecciones latinoamericanas fueron también consultados. Los más útiles fueron los catálogos de la Biblioteca del Congreso de los EE.UU. (Library of Congress), los de las universidades de Florida (University of Florida) y Texas (University of Texas at Austin), y de la Biblioteca Pública de la ciudad de Nueva York (New York Public Library). Esta última contiene documentos únicos sobre Galíndez (mayormente correspondencia). Finalmente, están los extensos archivos del FBI en Washington, DC, los cuales contienen miles de documentos ya abiertos al público sobre el caso Galíndez-Murphy.

Por último, debo advertir que esta bibliografía sólo contiene libros, artículos y documentos relacionados con la desaparición

de Jesús de Galíndez y al escándalo internacional que esta desató. Además de la tesis doctoral que le costó la vida, Galíndez escribió varias obras y artículos sobre derecho internacional y otros temas, la mayoría de las cuales no están incluidas en esta bibliografía por no estar directamente relacionadas con el caso. Sólo he comprendido fuentes que tratan sobre el llamado "Caso Galíndez-Murphy", que, casi cuarenta años después, sigue sumido en el más profundo de los misterios.

BIBLIOGRAFÍA

Arce Medina, Juan. 1957. *An Open Letter to the Editors of Life. Re: The Galíndez-Murphy Case*. New York: Dominican Republic Cultural Society of New York. 21 páginas.

Carta a la revista *Life* como respuesta a un impactante artículo sobre el caso Galíndez-Murphy (ver "The Story of a Dark International Conspiracy"). El autor, abogado dominicano, defiende la inocencia del régimen de Trujillo y especula que Galíndez se "desapareció" a sí mismo, o fue eliminado por sus colegas del comunismo internacional para ensuciar la imagen de Trujillo.

Arciniegas, Germán. "Jesús de Galíndez." *El Caribe*, 18 de abril de 1981.

Artículo publicado en conmemoración de los 25 años de la desaparición de Jesús de Galíndez. Arciniegas, amigo personal de Galíndez, resalta detalles de su vida y critica la política exterior de los EE.UU.

Atkins, G. Pope, and Larman C. Wilson. 1972. *The United States and the Trujillo Regime*. New Brunswick, NJ: Rutgers University Press. 245 páginas.

En el capítulo 3, "Nonintervention, the OAS and Trujillo", el autor da su versión del caso Galíndez-Murphy. Atkins también

detalla el debate que el caso ocasionó en el Congreso de los EE.UU.

Balaguer, Joaquín. "Trujillo Regime Upheld." *The New York Times*, 1º de mayo de 1956.

Carta del entonces Secretario de Estado de la Presidencia de República Dominicana al diario *The New York Times*. Balaguer defiende al gobierno dominicano de acusaciones relacionadas al caso Galíndez y atribuye el asunto a una conspiración comunista.

Balaguer, Joaquín. 1975. *La Palabra Encadenada*. México: Fuentes Impresores. 312 páginas.

En el último capítulo, "La mano del destino", el autor da su versión del secuestro y asesinato de Galíndez.

Baquero, Gastón. 1956. *A Tiresome and Useless Book*. Ciudad Trujillo: [s.n.]. 8 páginas.

Panfleto libeloso que critica la tesis de Galíndez como inútil, ya que no aportaba nada nuevo sobre el tema.

Baquero, Gastón. 1956. *Un livre inutile et fastidieux*. Ciudad Trujillo: [s.n.]. 8 páginas.

Traducción al francés de la obra anterior.

Basaldúa, Pedro de. 1956. *Jesús de Galíndez*. Buenos Aires: Editorial MAC-CO. 106 páginas.

Breve biografía de Galíndez, publicada apenas unos meses tras su desaparición. El autor acusa al gobierno trujillista de ser responsable del secuestro de Galíndez.

"The Big Sneeze." 1957. *The Nation* 185(3): 41.

Editorial que pide que el caso Galíndez-Murphy sea llevado ante el foro de la Organización de los Estados Americanos (OEA), para que se haga una investigación a fondo.

Block, Alan A. 1989. "Violence, Corruption, and Clientelism: The Assassination of Jesús de Galíndez, 1956." *Social Justice* 16(2): 64-88.

Detalla la complicada trama de conexiones entre los servicios de inteligencia de Trujillo y los de los EE.UU., y cómo Galíndez quedó atrapado en medio de esta vorágine. El autor tuvo acceso a los archivos del FBI sobre Galíndez.

Bonet, Antonio. 1957. *La verdad sobre La Era de Trujillo*. 2 vols. Managua: [s.n.].

Obra difamatoria del presbítero español Antonio Bonet, quien acusa a Galíndez de ser parte de una conspiración comunista contra el gobierno de Trujillo y critica la tesis de Galíndez, que acababa de ser publicada el año anterior.

Bosch, Juan. 1956. "El Último Crimen de Trujillo." *Quisqueya Libre* 4(16): 1, 6-7.

En este periódico del Partido Revolucionario Dominicano, publicado en La Habana, Bosch denuncia el secuestro y asesinato de Galíndez. Bosch asegura que éste es uno más en la serie de asesinatos políticos que Trujillo acostumbra llevar a cabo, aún fuera de República Dominicana.

Brown, Wenzell. 1956. "The Terrifying Story of New York's League of Threatened Men." *Look* 20(11): 103-104, 106.

El autor, quien también se encontraba bajo amenazas de muerte por haber escrito contra Trujillo, describe la

desaparición de Galíndez como parte de un plan de Trujillo para eliminar a sus enemigos en el extranjero.

"Case of the Missing Pilot." 1957. *Time* 69(6): 21-22.

El Departamento de Estado de los EE.UU. solicitó al gobierno dominicano la nota suicida supuestamente escrita por Octavio de la Maza, donde confesaba el asesinato de Gerald Murphy.

Clements, Robert J. 1956. "Events That Judge Us." *The New Republic* 135(1): 9-12.

Clements, profesor de literatura de New York University, comenta sobre los aspectos morales del caso Galíndez. Se lamenta de que la comunidad académica norteamericana apenas haya hecho nada por su colega Jesús de Galíndez.

Cook, Fred J. 1956. "The Galíndez Mystery: A Foe of Trujillo Vanishes..." *The Nation* 182(22): 471-472.

El autor presenta la desaparición de Galíndez como parte de la táctica de Trujillo de eliminar a sus enemigos políticos, tanto dentro, como fuera de República Dominicana.

Cook, Fred J. 1957. "Galíndez: The Riddle of the Mystery..." *The Nation* 185(3): 43-46.

El autor establece una conexión entre la desaparición de Galíndez, Gerald Murphy y el general Arturo Espaillat. Además, culpa a varios líderes norteamericanos de apatía o complicidad con el régimen de Trujillo.

"Costly Whitewash of Black Charges." 1958. *Life* 44(23): 105-106.

Crítica del informe de Morris Ernst (ver Ernst 1958), el cual supuestamente le costó más de \$100,000 a Trujillo.

“Court Declares Galíndez Dead.” *The New York Times*, 31 de agosto de 1963.

El 30 de agosto de 1963, más de siete años después de su desaparición, Jesús de Galíndez fue declarado legalmente muerto por el fiscal de distrito Alexander Hermann. La fiscalía confirmó la versión de que Galíndez había sido secuestrado en Nueva York, endrogado y llevado en un avión a República Dominicana, donde fue asesinado.

Crassweller, Robert D. 1966. *Trujillo: The Life and Times of a Caribbean Dictator*. New York: Macmillan. 468 páginas.

El capítulo 21 de esta conocida biografía de Trujillo está dedicado al caso Galíndez. Existen varias ediciones en español de esta obra.

“Critic Vanishes.” 1956. *Time* 67(14): 41-42.

Noticia sobre la desaparición de Galíndez. Provee datos generales sobre el caso.

“Dead or Alive?” 1958. *Newsweek* 51 (23): 46.

La revista critica el controvertido informe de Morris Ernst (ver Ernst 1958), pagado por Trujillo, y libera al dictador de toda culpa en el caso Galíndez.

“Detectives Find Note by Galíndez.” *The New York Times*, 5 de abril de 1956.

Detectives de la policía de la ciudad de Nueva York dieron a conocer el contenido de una nota hallada en el apartamento de Galíndez. Fechada el 4 de octubre de 1952, la nota le advertía a la policía que si algo le sucedía, los responsables eran sus enemigos en la República Dominicana.

"The Dictator's Long Arm." 1957. *Time* 69(8): 40, 43.

Este informe establece una relación directa entre la muerte de Gerald Murphy en Ciudad Trujillo y la desaparición de Galíndez. Se acusa al gobierno dominicano en ambos casos.

Diederich, Bernard. 1986. *Trujillo: La Muerte del Dictador*. Santo Domingo: Fundación Cultural Dominicana. 258 páginas.

Publicado originalmente en inglés en 1978 como *Trujillo: The Death of the Goat*. En el primer capítulo, "La muerte del dictador", el autor da su versión del asesinato de Galíndez.

"Dr. Galíndez Receives His Degree in Absentia." *The New York Times*, 6 de junio de 1956.

El 5 de junio de 1956, la Universidad de Columbia le otorgó (en ausencia) el título de doctor en Ciencias Políticas a Galíndez, habiendo cumplido con todos los requisitos.

Drury, Allen. "Trujillo Scored in House Debate." *The New York Times*, 1º de marzo de 1957.

El representante Charles O. Porter (Demócrata-Oregon) acusó al régimen de Trujillo ante el Congreso de los EE.UU. de ser directamente responsable de la muerte de Gerald Murphy .

Ernst, Morris L. 1958. *Report and Opinion in the Matter of Galíndez*. New York: [s.n.]. 98 páginas.

Informe preparado por un conocido abogado norteamericano al servicio de Trujillo. En el informe, Ernst absuelve al gobierno dominicano y al piloto Gerald Murphy de cualquier vinculación con la desaparición de Galíndez.

"The Ernst Report." 1958. *The Nation* 186(24): 526-527.

Critica el informe de Morris Ernst (ver Ernst 1958). El autor califica el informe como tan insostenible que, más que defender a Trujillo, en realidad lo implica aún más en la desaparición de Galíndez.

Espailat, Arturo R. 1963. *Trujillo: The Last Caesar*. Chicago: Henry Regnery Company. 192 páginas.

En el capítulo 15, "Operation Galíndez", el autor da su versión de los hechos. Según Espailat, Galíndez fue asesinado por los comunistas o la CIA (Agencia Central de Inteligencia de los EE.UU.), o se encontraba en la clandestinidad en algún lugar debido a que sabía demasiado. De esta manera, Espailat trata de defenderse de los que lo acusan de haber planeado el secuestro de Galíndez. Esta obra fue publicada posteriormente en español como *Trujillo: Anatomía de un Dictador* (Barcelona: Ediciones de Cultura Popular, 1967).

Espinosa Orozco, Sixto, y José Angel Saviñón. 1956. *Galíndez, el comunista: su labor de corrupción política*. Ciudad Trujillo: [s.n.]. 23 páginas.

Espinosa Orozco (español) y Saviñón (dominicano) acusan a Galíndez de comunista, malagradecido, corruptor de la juventud dominicana y asesino de once obispos españoles durante la guerra civil española.

Espinosa Orozco, Sixto, y José Angel Saviñón. 1956. *The Truth about Galíndez*. Ciudad Trujillo: Dominican Press Society. 13 páginas.

Versión reducida y traducida al inglés de *Galíndez, el comunista: su labor de corrupción política*, por los mismos autores (ver arriba).

"Fiancee Says Missing Pilot Told Her 'Drugged Man' In Plane Was Galíndez." *The New York Post*, 21 de febrero de 1957.

Celia (Sally) Caire, la novia de Gerald Murphy, afirmó que Murphy le había contado que Trujillo le pagó para que llevara a Galíndez a la República Dominicana. Además, según Caire, Murphy le dijo que Galíndez aún se encontraba vivo, aunque encarcelado.

Galíndez, Jesús de. 1944. *Cinco leyendas del trópico*. Ciudad Trujillo: Imprenta La Opinión. 96 páginas.

Obra de ficción publicada por Galíndez durante su estadía en la República Dominicana. Una de las leyendas, "El Bahoruco", ganó en 1944 el primer premio en el concurso auspiciado por la Secretaría de Estado de Educación y Bellas Artes con motivo de la celebración del Centenario de la Independencia de la República.

Galíndez, Jesús de. 1954. *Iberoamérica: su evolución política, socio-económica, cultural e internacional*. New York: Las Américas Publishing Company. 620 páginas.

Obra basada en cátedras preparadas por Galíndez mientras se desempeñaba como profesor adjunto en la Universidad de Columbia. El libro consta de 30 capítulos que cubren el panorama de la historia iberoamericana y las características de la región. Fue duramente criticado como parte de una campaña de difamación promovida por Trujillo.

Galíndez, Jesús de. 1955. "Un reportaje sobre Santo Domingo." *Cuadernos Americanos* 80(2): 37-56.

Artículo basado en la tesis que Galíndez entonces preparaba. Se alega que este artículo fue la verdadera causa de la muerte de Galíndez, pues Galíndez menciona que Ramfis, el primogénito de Trujillo, no era hijo del dictador. Galíndez dice

que Ramfis era producto de una relación adúltera; hijo de un cubano que abandonó a doña María Martínez y que Trujillo posteriormente legitimizó. Esto hirió profundamente a Trujillo, quien decidió vengarse.

Galíndez, Jesús de. 1956a. *La Era de Trujillo: un estudio casuístico de dictadura hispanoamericana*. Santiago de Chile: Editorial del Pacífico. 452 páginas.

Primera edición traducida al español de la tesis de Galíndez.

Galíndez, Jesús de. 1956b. *Trujillo el benefactor: un reportaje sobre Santo Domingo*. Buenos Aires: Proceso. 45 páginas.

Folleto preparado con material previamente publicado por Galíndez en 1955.

Galíndez, Jesús de. 1956c. *Trujillo's Dominican Republic: A Case Study of Latin American Dictatorship*. Ph.D. dissertation. Columbia University. 703 páginas.

Original de la tesis de Galíndez presentada á la Universidad de Columbia, como parte de los requisitos para el título de doctor en Ciencias Políticas.

Galíndez, Jesús de. 1962. *La era de Trujillo: un estudio casuístico de dictadura hispanoamericana*. Buenos Aires: Editorial Americana. 238 páginas.

Una de las más publicadas ediciones de la tesis de Galíndez. Ha sido ampliamente reproducida.

Galíndez, Jesús de. 1973. *The Era of Trujillo: Dominican Dictator*. Ed. Russell H. Fitzgibbon. Tucson, AZ: University of Arizona Press. 298 páginas.

Primera edición en inglés de la tesis de Galíndez. Contiene una excelente introducción en la que se discute el caso Galíndez dentro del contexto de las dictaduras latino-americanas.

"Galíndez Case." 1956. *Commonweal* 64(3): 66.

Noticia-comentario sobre la desaparición de Galíndez.

"Galíndez Kidnap Story Spurs Call for Ouster of Trujillo Envoy Here." *The New York Post*, 22 de febrero de 1957.

La Asociación Interamericana para la Democracia y la Libertad (Inter American Association for Democracy and Freedom) solicitó que se expulsara de los EE.UU. a Arturo Espaillat, el entonces cónsul general de República Dominicana, por servir como cómplice en el secuestro de Galíndez.

"Galíndez Search by F.B.I. is Urged." *The New York Times*, 21 de marzo de 1956.

Diversas organizaciones le solicitan reiteradamente al gobierno federal de los EE.UU. que interviniera en la búsqueda de Galíndez.

Gallegos, Gerardo. 1968. *Trujillo: Cara y Cruz de su Dictadura*. Madrid: Ediciones Iberoamericanas. 395 páginas.

En el capítulo 3 (El "Caso" Galíndez), el autor alega que Galíndez trabajaba para la CIA, la cual le dio más de un millón de dólares para la causa anti-franquista. Según la versión del ecuatoriano Gallegos, Galíndez era un "comunista camuflado" que se fugó hacia la Unión Soviética, llevándose consigo el dinero que la CIA le había dado. La CIA, para encubrir sus actos, culpó entonces al gobierno de Trujillo.

Grant, Edward. 1956. "The de Galíndez Case." *The New Leader* 39(16): 11.

El autor acusa al régimen de Trujillo de la desaparición de Galíndez, la cual conecta a otros asesinatos cometidos anteriormente de políticos anti-trujillistas exiliados (Sergio Bencosme, Mauricio Báez, Andrés Requena, Manuel de Jesús Hernández).

Grant, Frances R. 1956. "In Memoriam-Jesús de Galíndez." *Hemispherica* 5(2): 1.

Denuncia del caso Galíndez en el boletín oficial del U.S. Committee of the Inter-American Association for Democracy and Freedom. Este ejemplar, dedicado al caso Galíndez, pide donaciones para publicar la tesis de Galíndez (en inglés) y se une a varias organizaciones que ofrecen \$10,000 dólares de recompensa por el esclarecimiento de la desaparición de Galíndez.

"The Hat Passer." 1956. *Time* 68(3): 30.

Se insinúa que Galíndez se lucraba de su posición como representante del gobierno vasco en el exilio, para el cual recaudó más de un millón de dólares.

House of Representatives, United States Congress. 85th Congress, First Session. 1957. "The Gerry Murphy Case." *Congressional Record* 103(2): 2815-2827.

Transcripción oficial del mensaje leído por el Rep. Porter ante la Cámara de Representantes de los EE.UU. el 28 de febrero de 1957. Porter, en una presentación que duró una hora, denunció al régimen de Trujillo como autor de las desapariciones de Jesús de Galíndez y Gerald Murphy. El *Congressional Record* también incluye el debate que siguió a la presentación de Porter.

"The Importance of Being Ernst." 1958. *The Reporter* 18(13):

Critica el informe de Morris Ernst (1958), a quien acusa de intentar limpiar la imagen de un dictador conocido por sus métodos criminales.

International League for the Rights of Man. *Records, 1948-1979*. Galíndez, Jesús de. Cajas 6 (General Correspondence) y 12 (Printed Matter). Manuscripts and Archives Section, New York Public Library.

La caja 6 contiene correspondencia de Galíndez con Roger N. Baldwin, Presidente de la Liga Internacional por los Derechos del Hombre. La caja 12 contiene recortes de periódicos y artículos relacionados con el caso Galíndez.

Joy, María del Carmen. 1956. "The Kidnapping of Galíndez." *The New Republic* 134(18): 3, 31.

Carta de una estudiante de Galíndez sobre su desaparición.

Kenworthy, E. W. "U.S. Links a Missing Pilot to Vanishing of Galíndez." *The New York Times*, 30 de mayo de 1957.

El Departamento de Estado de los EE.UU. le envió una nota diplomática al gobierno dominicano en la que establece una conexión entre la desaparición de Galíndez y Gerald Murphy, y le pide el testimonio del general Arturo Espailat.

Knebel, Fletcher. 1957. "How Trujillo spends a million in the U.S.A." *Look* 21(17): 61-63.

Describe la red de agentes, representantes y amigos del régimen de Trujillo en los EE.UU., la cual le proporcionaba gran influencia ante las autoridades norteamericanas. Trujillo gastaba millones de dólares para mantener esta red, sobre

todo tras la mala publicidad que le ocasionó el caso Galíndez-Murphy.

La Souchère, Elena de. 1972. *Crime a Saint-Domingue: l'affaire Trujillo-Galíndez*. París: Editions Albin Michel. 254 páginas.

Relato novelístico del caso Galíndez. La autora también describe el asesinato de Trujillo y el rol que el complot para encubrir la desaparición de Galíndez jugó en la muerte del dictador.

Lee, Henry. 1956. "Where is Jesús de Galíndez?" *Pageant* 12(3): 36-44.

El autor presenta una detallada cronología de las últimas horas de la vida de Galíndez y examina las diferentes teorías tejidas sobre su desaparición.

"Letters to the Editor: The Galíndez Case." 1957. *Life* 42(11): 16, 19.

Después de la publicación de su impactante artículo sobre el caso Galíndez (ver "The Story of a Dark International Conspiracy"), la revista *Life* recibió cartas de Harry C. Klemfuss, director del Dominican Republic Information Center (Centro de Información de la República Dominicana) con sede en Nueva York, y de Arturo R. Espaillat, cónsul general de la República Dominicana en Nueva York. Ambos defienden a Trujillo acusando a la revista *Life* de escribir un relato de ficción sin ningún tipo de pruebas materiales.

Lewis, Anthony. "New Papers Link Missing U.S. Flier to Galíndez Case." *The New York Times*, 23 de junio de 1958.

Documentos hallados en el apartamento de Gerald Murphy en Ciudad Trujillo por agentes del consulado de los EE.UU.

contenían referencias a Jesús de Galíndez. También se encontró un registro de vuelo con el trayecto que siguió Murphy desde Long Island hasta República Dominicana, aunque intencionalmente fechado una semana antes de los sucesos.

"Liberty in Law, How We Got It and How We Can Extend It." 1957.
Life 43(7): 36.

Editorial de la revista norteamericana *Life* sobre la ley y la justicia. Se menciona el caso de Galíndez y se solicita que se procese judicialmente a Trujillo por sus crímenes.

Martínez Roques, J. R. [c.1957]. "To the American People." *Vanguardia Revolucionaria Dominicana*, Sección de Nueva York. Documento mimeografiado. 1 página.

En este comunicado se acusa al régimen de Trujillo del asesinato de Gerald Murphy por éste supuestamente preguntarle a Octavio de la Maza si era verdad que él (de la Maza) había lanzado a Galíndez al mar desde un avión. Tras la muerte de Murphy, Trujillo entonces decidió también eliminar a de la Maza. El documento se encuentra en la New York Public Library (véase International League for the Rights of Man, arriba).

Matthews, Herbert L. "Galíndez Case: New Chapter in Dominican Mystery." *The New York Times*, 15 de diciembre de 1957.

El 9 de diciembre de 1957 la Corte Federal encontró a John Joseph Frank culpable de haber actuado ilegalmente como agente del gobierno dominicano por no haberse registrado como tal ante las autoridades norteamericanas. El juicio de Frank arrojó nueva luz sobre el caso Galíndez, al probarse que Frank había alquilado junto a Gerald Murphy y Arturo Espaillat una avioneta días antes de la desaparición de Galíndez.

Mesones, Pedro de. 1954. *Mamotreto de Galíndez sobre Hispanoamérica*. Ciudad Trujillo: Editora del Caribe. 28 páginas.

Crítica aguda de la obra *Iberoamérica* (ver Galíndez 1954), por un escritor peruano al servicio de Trujillo. Era parte de una campaña de difamación contra Galíndez.

“Missing Man.” 1956. *Time* 67(23): 45.

Franklin D. Roosevelt Jr., hijo del ex-presidente de los EE.UU., y quien representaba a Trujillo en Nueva York, fue el blanco de acusaciones por parte de exiliados anti-trujillistas. Roosevelt, quien alegaba no conocer a Galíndez, es presentado en este reportaje en una foto junto a Galíndez, tomada durante un homenaje en 1955 en Nueva York.

Movimiento Popular Dominicano [MPD]. 1956. “Jesús de Galíndez: su crimen es como un nuevo escupitajo de Trujillo a la Estatua de la Libertad.” *Libertad* 3:1-2.

Denuncia del caso Galíndez hecha por el MPD en el folleto *Libertad*. publicado en La Habana, Cuba.

Moya Alonzo, Manuel de. 1956. *Galíndez sin máscara*. Ciudad Trujillo: [s.n.]. 13 páginas.

Contiene cartas de Manuel de Moya y Joaquín Balaguer criticando la publicación en el periódico *The New York Times* de fragmentos de la tesis de Galíndez.

Moya Alonzo, Manuel de. 1957. “Communism in the Caribbean.” *Vital Speeches of the Day* 23:712-716.

En un discurso frente al Commonwealth Club de California (San Francisco, 5 de abril de 1957), Manuel de Moya,

embajador de República Dominicana en los EE.UU., advierte sobre el peligro comunista en el Caribe y denuncia el caso Galíndez como una fabricación del comunismo soviético. De Moya asegura que la tesis de Galíndez se basa en un material anteriormente preparado por Juan Isidro [Jimenes] Grullón y que luego fue reescrito por Galíndez.

"Mystery, Continued." 1958. *Life* 45(1): 70.

Una libreta de notas que pertenecía a Gerald Murphy y hecha pública por el FBI contenía los nombres de Jesús de Galíndez, Germán Ornes y Arturo Espaillat.

"New Chapter, Old Mystery." 1957. *Newsweek* 50(27): 33.

Noticia sobre el dictamen de la Corte Federal de los EE.UU., que encontró a John Joseph Frank culpable de servir como agente del gobierno de Trujillo.

New York Times Index, The. 1956-1963. New York: New York Times Company.

Índice anual de artículos publicados por el prestigioso diario *The New York Times*. Entre los años 1956-1963 aparecen bajo las entradas GALINDEZ y DOMINICAN REPUBLIC los artículos publicados en relación al caso Galíndez.

"News on Galíndez?" 1957. *Newsweek* 50(5): 49.

La revista denuncia la fortuna que Trujillo gastaba en ese momento (sobre \$260,000) para limpiar su imagen de cualquier asociación con los casos de Galíndez y Murphy.

"On Trial." 1957. *Time* 70(5): 25.

Noticia sobre el anuncio de que el gobierno dominicano contrató abogados norteamericanos para investigar las

acusaciones de que Trujillo estuvo involucrado en la desaparición de Galíndez.

Ornes, Germán E. [c. 1955]. *The Other Side of the Coin*. Washington, DC: Embassy of the Dominican Republic. 80 páginas.

Colección de editoriales, traducidos al inglés, del diario *El Caribe* (Ciudad Trujillo, República Dominicana) de la pluma de Germán Ornes, cuando era editor del periódico. En el editorial "Galíndez Uncovered" (Galíndez al Descubierto, 25 de abril de 1955), Ornes acusa a Galíndez de comunista y critica su libro *Iberoamérica* (ver Galíndez 1954) como deficiente e insignificante.

Ornes, Germán E. 1958. *Trujillo: Little Caesar of the Caribbean*. New York: Thomas Nelson & Sons. 338 páginas.

En el capítulo 19, "Unmysterious Mysteries", el autor da su versión del caso Galíndez. Ornes había sido director del periódico *El Caribe* hasta que se vio obligado a abandonar la República Dominicana. Residía en Nueva York al momento de la desaparición de Galíndez.

Ornes, Germán E., and John McCarten. 1956. "Trujillo: Little Caesar on our own front porch." *Harper's Magazine* 213(1279): 67-72.

Ornes, ex-director del periódico *El Caribe*, quien se vio obligado a pedir asilo en los EE.UU., denuncia la desaparición de Galíndez como parte de las tácticas violentas de Trujillo para deshacerse de los enemigos del régimen.

Osorio Lizarazo, José A. 1956. *A Critique of the Galíndez Book*. Newark, NJ: The Truth about Galíndez Committee. 22 páginas.

Este conocido escritor colombiano critica los errores de la tesis de Galíndez, lo acusa de comunista, pervertidor de la juventud dominicana y malagradecido. También acusa a Galíndez de ser homosexual, cargo que la maquinaria propagandística de Trujillo empleaba comúnmente contra los enemigos del régimen.

Osorio Lizarazo, José A. 1956. *Le livre de Galíndez: Un ouvrage cynique*. Santiago de Chile: [s.n.]. 36 páginas.

Versión en francés de la obra anterior.

Osorio Lizarazo, José A. 1956. *Una obra cínica y procaz*. Santiago de Chile: [s.n.]. 28 páginas.

Versión en español de la obra anterior.

Osorio Lizarazo, José A. 1958. *Birth and Growth of Anti-Trujillism in America*. Madrid: Gráficas Rey. 154 páginas.

En las páginas 142-151, el autor repite varias de sus antiguas acusaciones calumniosas contra Galíndez. Publicado en español como *Germen y Proceso del Antitrujillismo en América* (Chile: Imprenta Colombia, 1956).

Pearson, Drew. "Trujillo and Castro Palsy Anti-U.S. Bedfellows Now." *The Miami Herald*, 9 de junio de 1960.

El autor afirma que Galíndez era un agente financiado por la CIA para organizar la oposición anti-franquista desde los EE.UU. Según Pearson, Galíndez recibió más de un millón de dólares de la CIA, la cual encubrió su actuación tras su desaparición.

Penzini Hernández, J. 1956. *Assault by Slander: The War of Words Against the Dominican Republic*. Ciudad Trujillo: Dominican Press Society. 10 páginas.

Artículo que apareció originalmente en el periódico *El Universal* de Caracas. Denuncia la llamada "Operación Galíndez" como una conspiración inventada para difamar al gobierno de Trujillo.

"Poisoning Debate." *The Washington Post*, 16 de julio de 1957.

Editorial en defensa del Rep. Charles O. Porter ante los ataques verbales de algunos de sus compañeros en la Cámara de Representantes. Porter se distinguió por sus críticas a la política exterior de los EE.UU., que apoyaba a dictadores despóticos como Trujillo.

Porter, Rep. Charles O. 1957. "The Butcher of the Caribbean." *Coronet* 42(2): 50-66.

Artículo escrito por el congresista Porter, representante al Congreso federal de los EE.UU. por el estado de Oregon. Porter se convirtió en un acérrimo enemigo de Trujillo, tras denunciar el asesinato del joven piloto Gerald Murphy (nativo de Oregon), quien supuestamente llevó a Galíndez en avión a la República Dominicana la noche de su secuestro.

Porter, [Rep.] Charles O. 1958. "Ernst and Galíndez." *The New Leader* 41 (27): 3-8.

El autor acusa a Morris Ernst, abogado liberal norteamericano al servicio de Trujillo, de "prostituirse" intelectualmente por \$90,000. Ernst acababa de publicar un informe (ver Ernst 1958) donde exoneraba al gobierno dominicano de toda implicación en las desapariciones de Galíndez y Murphy.

Predmore, Richard L. 1955. *Galíndez "Iberoamérica": Critical Remarks' by Professor R. L. Predmore, Duke University.* Ciudad Trujillo: Editora del Caribe. 16 páginas.

Devastadora reseña académica al libro *Iberoamérica*, reproducida y traducida al español por el gobierno dominicano.

Esta se utilizó como parte de una campaña para difamar a Galíndez, aún antes de su desaparición. La crítica apareció publicada originalmente en la revista *Hispania* (vol. 38) de marzo de 1955.

Priest, Walter S. "New Galíndez Probe Demanded." *The Washington Post and Times Herald*, 24 de junio de 1958.

El representante Charles O. Porter (demócrata-Oregon) exigió que se hicieran investigaciones adicionales sobre la desaparición del piloto norteamericano Gerald Murphy, después de dar a conocer una libreta de notas donde estaban escrito los nombres de Galíndez, Espaillat, y John Kane.

Rosa y Duplán, Carlos de la. 1956. *The Galíndez Case or the History of a Great Calumny*. New York: [s.n.]. 18 páginas.

El autor repite las acusaciones de que Galíndez era un comunista y de que existía una campaña de difamación contra el gobierno de Trujillo orquestada por el comunismo internacional. Asegura que la desaparición de Galíndez pudo haber estado motivada por propósitos comerciales, para así darle mayor publicidad a su libro. Finalmente, insinúa que los culpables de la desaparición de Galíndez podrían ser sus propios amigos, los cuales eran unos pervertidos sexuales.

"Spanish Scholar is Missing Here." *The New York Times*, 19 de marzo de 1956.

Primera noticia publicada en la prensa sobre la desaparición de Galíndez.

"Spotlight on Trujillo." *The Washington Post*, 23 de febrero de 1957.

Editorial que solicita acción diplomática contra Trujillo si la historia publicada por la revista *Life* (ver "The Story of a Dark International Conspiracy") resulta ser cierta.

"State Department Report on Murphy and Galíndez." *The New York Times*, 30 de mayo de 1957.

Texto de la nota diplomática que el Departamento de Estado de los EE.UU. envió al gobierno dominicano. La nota establece una conexión entre la desaparición de Galíndez y Gerald Murphy, y pide que se permita interrogar al general Arturo Espaillat sobre el caso.

"The Story of a Dark International Conspiracy." 1957. *Life* 42(8): 24-31.

Famosísimo artículo sobre el caso Galíndez publicado por la prestigiosa revista norteamericana *Life*. El artículo provee información detallada sobre las desapariciones de Galíndez y Murphy, así como fotos y documentos. Este artículo causó la ira de Trujillo pues también contiene dibujos donde se muestra la manera en que supuestamente fue secuestrado Galíndez y llevado a la República Dominicana.

Szulc, Tad. "2 Nations Revive Galíndez Inquiry." *The New York Times*, 5 de julio de 1962.

Tras la caída del gobierno trujillista, se reactivó la investigación sobre el caso Galíndez. Agentes del gobierno norteamericano recibieron autorización para revisar los archivos del gobierno dominicano, aunque se sospecha que muchos de éstos fueron quemados o sacados del país. Documentos hallados probaban que Trujillo estaba al tanto de todas las actividades de Galíndez desde hacía años.

Trujillo, Gen. Rafael L. "The Other Side of the Galíndez Case." *The New York Times*, 20 de septiembre de 1956.

Anuncio a página completa pagado por el gobierno dominicano para defenderse de alegaciones que lo implicaban en el secuestro de Galíndez. Trujillo alega que su gobierno no tuvo

nada que ver con la desaparición de Galíndez y que Galíndez se lucraba ilícitamente de su posición como agente del gobierno vasco en el exilio.

Trujillo, Generalissimo Rafael L. 1956. *The Other Side of the Galíndez Case*. New York: Dominican Republic Cultural Society of New York. 16 páginas.

Reproducción de un memorándum de Trujillo en el que se alega que Galíndez fabricó su propia desaparición como un truco publicitario o fue eliminado por sus aliados comunistas. Es una versión más extensa de los alegatos incluidos en el anuncio publicado en el *New York Times* (véase arriba).

"Trujillo Over the U.S.A. (Contd.)." *The New York Post*, 22 de febrero de 1957.

Editorial que condena al régimen de Trujillo y pide una investigación congressional del caso Galíndez-Murphy.

Unanue, Manuel de Dios. 1982. *El caso Galíndez: los vascos en los servicios de inteligencia de EE. UU.* New York: Editorial Cupre. 170 páginas.

Minuciosa investigación del caso Galíndez, acompañada de un apéndice con documentos del gobierno de los EE.UU. Es, sin duda alguna, el mejor libro sobre la desaparición de Galíndez y el papel del régimen de Trujillo, el FBI y la CIA. La pasión periodística de Unanue hizo que fuera asesinado en 1992 por pistoleros del narcotráfico colombiano.

Urquijo, Iñaki Bernardo. 1993. *Galíndez, la tumba abierta: los vascos y Estados Unidos*. Vitoria, España: Servicio Central de Publicaciones del Gobierno Vasco. 548 páginas.

Detallada biografía de Galíndez enmarcada en el contexto de las experiencias del gobierno vasco en el exilio, cuyos agentes

servieron a los servicios de inteligencia de los EE.UU. La obra está basada en una copiosa documentación proveniente del gobierno vasco en el exilio, el FBI y entrevistas personales.

U.S. Department of Justice, Federal Bureau of Investigation. 1961. *Galíndez Papers*. 29,580 páginas.

Los archivos clasificados del FBI relativos al caso Galíndez-Murphy están divididos en 37 secciones de diferentes tamaños, para un total de 29,580 páginas de documentos. Estas secciones contienen documentos sobre personas relacionadas al caso, así como documentos sobre las actividades del gobierno dominicano en los Estados Unidos.

Varney, Harold Lord. 1956. "Danger Signals in the Caribbean." *American Mercury* 83(393): 21-28.

El autor delibera sobre la influencia del comunismo en Latinoamérica y el Caribe. Sólo menciona al caso Galíndez de pasada.

Varney, Harold Lord. 1957. *La Conjura Comunista en el Caribe: Dos artículos de la Revista "American Mercury"*. [s.l.]: [s.n.]. 27 páginas.

Traducción al español de dos artículos del periodista norteamericano Harold L. Varney, publicados originalmente en la revista *American Mercury* (véase la reseña anterior y la que sigue abajo).

Varney, Harold Lord. 1957. "What is Behind the Galíndez Case?" *American Mercury* 84(401): 34-42.

El autor acusa a Galíndez de ser un agente soviético y de fabricar su propia desaparición, pues alega que Galíndez fue visto en Hungría. Explica cómo los liberales y comunistas norteamericanos se han confabulado y usado el caso Galíndez para intentar desprestigiar al gobierno de Trujillo.

Vázquez, Miguel A. 1975. *Jesús de Galíndez: "El vasco" que inició la decadencia de Trujillo*. Santo Domingo: Editora Taller. 204 páginas.

Biografía detallada de Galíndez, basada mayormente en fuentes secundarias. El autor trabajaba entonces en una de las bibliotecas de la Universidad de Columbia.

Vázquez Montalbán, Manuel. 1990. *Galíndez*. Santo Domingo: Editora Taller. 346 páginas.

Novela basada en el caso Galíndez.

Vázquez Montalbán, Manuel. 1992. *Galíndez*. Trans. Carol and Thomas Christensen. New York: Atheneum. 343 páginas.

Traducción al inglés de la novela *Galíndez*.

"Voices of Silence." 1958. *The New Republic* 138(26): 6-7.

Según esta columna, las notas escritas por Gerald Murphy son prueba de su conexión con el caso Galíndez y sirven para desestimar el informe de Morris Ernst (ver Ernst 1958). La columna también critica al entonces vicepresidente Richard Nixon por no tomar una posición en el asunto, a pesar de ser un supuesto promotor de la democracia en América Latina.

"Where's the Professor?" 1956. *Newsweek* 47(24): 65.

Noticia sobre la desaparición de Galíndez, tras salir de Columbia University en la noche del 12 de marzo de 1956. Se implica al régimen de Trujillo.

"Whitewash for Trujillo." 1958. *Time* 71 (23): 34, 36.

Esta columna critica el informe de Morris Ernst (ver Ernst 1958), al cual considera una farsa financiada por Trujillo.